

アジア・アフリカ ラテンアメリカ

今月の読み物

- 2 面 ベネズエラ、キューバに祝電
- 3 面 「市民社会」をめぐっての私論
- 4、5 面 混迷深める欧州政治
- 6 面 パレスチナ署名提出
- 7 面 列島 AALA
- 8 面 わたしと AALA

日本アジア・アフリカ・ラテンアメリカ連帯委員会機関紙

2018 年 7 月 1 日 No.696



史上初の米朝首脳会談が 6 月 12 日に開かれ、新しい米朝関係を樹立して平和体制の構築に努力する共同声明が発表されました。「非核化の内容に具体性がない」などの否定的、懷疑的論調もみられますが、日本 AALA は共同声明を歓迎する「声明」を発表しました。

北東アジアに平和の展望 日朝対話の早期再開を

歴史的な米朝首脳会談を歓迎し、日本外交の抜本的転換を求める

米国のドナルド・トランプ大統領と朝鮮民主主義人民共和国（北朝鮮）の金正恩国務委員長による歴史的な米朝首脳会談が 6 月 12 日、シンガポールでおこなわれ、両首脳は新しい米朝関係を樹立して朝鮮半島の平和体制の構築に努力すると宣言しました。長年にわたって敵対し軍事脅迫を繰り返してきた両国が首脳対話を実現させ、平和の宣言を行ったことは、北東アジアの緊張緩和と永続的平和にむけての大きな転換として心から歓迎します。

共同声明は、「トランプ大統領が北朝鮮に安全の保障を与えることを約束した」と明記し、今後軍事攻撃や核脅迫を行わない旨を宣言しました。一方、金委員長は「非核化に向けた確固とした搖るぎない責務を再確認」し、4 月 27 日の南北朝鮮首脳による板門店宣言にそって「朝鮮半島の完全な非核化にむけ努力することを約束」しました。最終的な平和体制の実現や非核化の具体的なプロセスには困難が予想されますが、両国と関係国がこの誓約の実現に向かって迅速、誠実に努力をするよう期待します。

日本政府は米朝首脳会談および共同声明の成果を真摯に受け止め、朝鮮「国連軍」後方体制の当事者として、朝鮮戦争終結と平和体制構築、朝鮮半島の完全な非核化に積極的に関与すべきです。さらに、日朝国交正常化交渉の再開により、いわゆる植民地支配の清算、在日朝鮮人の法的地位、そして日本人拉致問題を含む日朝間の諸懸案を解決するための、最大限の努力が求められます。日本 AALA は、新しく開かれた北東アジアの平和の展望に改めて確信を持ち、日本がこの歴史的事業に主体的に参画できるように引き続き努力します。

トランプ大統領は会談後の記者会見で、米韓合同演習の中止や将来的な在韓米軍撤退の希望を表明しました。この発言が米政府全体の議論を踏まえたものかは不明ですが、大統領選挙中から表明されたこの姿勢には、東アジアでの米軍駐留の負担を今後も維持することが次第に困難になっている米国の現状が反映しているとみることができます。米軍の大規模な前方展開を基礎にした東アジアの安全保障の体制がいずれ大きな変更を迫られるることは必至と考えます。日本 AALA は朝鮮半島の非核化と平和体制の構築を促すのは、非核・非同盟の国際連帯と広範な市民運動であることを再確認し、非核・非同盟・中立の日本と東アジアの平和共同体の実現にむかって奮闘します。

2018 年 6 月 14 日
日本アジア・アフリカ・ラテンアメリカ連帯委員会



「市民社会 (Civil Society)」をめぐっての私論

日本 AALA 常任理事
学術研究部長 河内研一



国連総会で演説後握手するサー口節子さん
(2017年7月7日)

当時のアジア・アフリカ連帯委員会と出会ってほぼ半世紀になりました。個人的にはベトナム反戦、ニカラグア支援、反アパルトヘイト闘争等での連帯の記憶がフラッシュバックします。先般、秋庭稔男氏の『私と日本 AALA の 60 年』の編集のお手伝いをさせていただいたことで、連帯委員会の果たしてきた歴史的役割の大きさを再確認しているところです。第 2 次世界大戦後、バンドン会議等を経て大半の植民地は政治的独立を果たし、世界地図は大きく塗り替えられてきました。そして 21 世紀となって 10 数年、国際連帯やその運動のあり方にも新しい風が吹きはじめてきたように思います。

昨年国連では、核兵器禁止に関わる会議が 2 期にわたって開催され、7 月には核兵器禁止条約が採択されるに至りました。これは国際政治の常識を覆す象徴的な歴史的大事件であったと思います。核軍縮交渉の国連会議にあって、「市民社会」というものが初めて正式な構成員として会議に関与し、各国政府代表とともに議論を深め、核廃絶に背を向ける核保有大国に抗し、ついに条約の採択を 122 カ国の賛成をもって実現させてしまったのです。国の大小に関わりなく、非同盟加盟諸国やオブザーバー諸国等々の真っ当な主張が、ヒバクシャを先頭とした「市民社会」との共同によって結実したのです。第 1 期会議の初日、アメリカのヘイリー国連大使は、「市民社会」と各國政府が議論をおこなう会議場には入らず、英仏など 20 カ国の大使等を従えて、会場外に並んで抗議するという珍事を演じ、世の移り変わりを世界にはっきりと印象づけたのでした。

この事件を契機に、私は「市民社会」という言葉を意識し始めました。生硬さを宿す直訳調のこの言葉が、非常に誇らかに、積極的な意味合いで使われ始めていることに気付かされたのです。

Civil Society という英語自体、さほど古い言葉ではありません。プロ向けの少し古い辞書に「(東

ヨーロッパで独裁的国家体制に反対する) 市民団体」とあるように、かつてはワレサ氏の「連帯」などをさして使われていた気がします。冷戦後の国際社会においては、幅広く市民運動を意味するものとして使用されるようになり、日本語でも「市民社会」という直訳が、新鮮な響きを持つポジティブな言葉として定着しつつあります。民族解放闘争に勝利して国の主人公となった「人民」も、欧米諸国の格差に喘ぐ 99% の「国民」も、共に連帯可能な「変革主体」を表す表現として、「市民社会」は実に相応しい言葉の誕生のように思います。これから連帯運動を進める上でのキーワードとなりそうです。

独立を達成した国家政府と「市民社会」との軋轢はあり得ることで、その際は内政不干渉が当然の大原則となります。しかし、人為的国境とは無縁な、例えば原発や地球環境に直接関わるような人類的課題に対しては、「市民社会」としての連携・連帯も視野に入るべき課題となるのではないでしょうか。

また、いまこの国でもっとも必要とされている市民と野党との共闘を論ずる場合、市民を「市民社会」と置き換えると、私はなぜか一層力が湧いてきそうな感じを抱きます。99% の代表として、アメリカ大統領選挙で善戦した、自称社会主義者のサンダースを押し上げたのも「市民社会」なら、イギリス総選挙で党内最左翼のコービン率いる労働党にまさかの善戦をもたらしたのも「市民社会」。コービンの選挙に対しては、アメリカ「市民社会」からサンダースの運動員たちが、選挙参謀として加わるという具体的な支援もあったといいます。フランスからはメランション支持者と共産党系労働団体との共闘の声も聞こえています。私たちの運動も一層の研究の下、国内では共闘の幅をさらに広げ、また国連諸機関との連携の模索、そして AALA 地域にとどまらぬ国際連帯運動等をも念頭に、新たな飛躍が求められている時代となつた、そんな思いを強くしています。



問題の歴史的経過と 解決への道を学ぶ

「ミャンマー民主化とロヒンギヤ問題」講演会を開催

日本 AALA は、5月 20 日に都内で「ミャンマー民主化とロヒンギヤ問題のゆくえ」の講演会を開催しました。会にはロヒンギヤ問題に関心のある外国人も含めて 30 人近くが参加しました。

講師の根本敬上智大学教授は、ロヒンギヤという呼称が 1950 年ころに登場したが、その起源が 600 年ほど前に遡る歴史的経過、

ロヒンギヤはミャンマーでどのように扱われてきたかを述べました。また、ミャンマー国民がロヒンギヤを排斥する理由について、ロヒンギヤがイスラームを信仰する集団であること、ロヒンギヤに対する人種差別の感情の存在、彼らをベンガル（バングラデシュ）からの「不法移民」とみなし、「土着民族」でないこと（これが最大

の理由）をあげました。

ロヒンギヤ問題の解決に向けては、ウンサンスーチー国家顧問への国民の支持は非常に強いので、国際社会の支援を得ながら、ロヒンギヤ難民キャンプでの生活の質の確保と安全な帰還に向けた準備、ラカイン州シットウェー「キャンプ」に閉じ込められている数万人のロヒンギヤの食料・医療・教育支援にいっそうとりくむこと、コフィ・アナン委員会の答申を政府と軍が尊重し国内移動の自由、国籍付与に向けた作業の推進をすることをあげました。その後、質問に対して講師がていねいに回答しました。

野本事務局長（左）と
佐川事務局次長



パレスチナの 国家承認を求める署名を提出

日本 AALA は 2017 年 1 月から「パレスチナの国家承認を求める」署名運動を進めてきました。これまでに集められた署名 1200 筆を 6 月 12 日、内閣府総務課に提出しました。野本久夫事務局長、佐川徹二事務局次長、高橋昌平常任理事が参加し、パレスチナの国家承認を求める署名について説明し、安倍首相に趣旨の伝達を要請しました。

「パレスチナ国家承認」の要求は民族自決権の立場から当然の事であり、中東の平和の促進に貢献する道理あるものです。現在、イスラエルによる武力攻撃や施設の破壊を止めさせ、占領地から撤退させることが急務となっています。引き続き学習と署名運動を進めましょう。

おしらせ

◆安倍政権退陣、 9条改憲阻止国会前行動

7月 19 日（木）
18:30～

◆第 2 回日本 AALA 理事会・ 常任理事会

8月 25 日（土）
11:00～17:00
東京労働会館（ラパスホール）
会議室

■お詫びと訂正

機関紙 6 月号（No.695）に間違いがありました。お詫びして訂正します。

- ・3 頁「事務局長談話」の 6 行目
核兵器開発を → 核開発を
- ・6 頁 1 段目 1 行目
2017 年 → 2018 年

